

La experiencia de combate al hambre y la pobreza en Brasil

Marcos Aurélio Lopes Filho

Coordenador-Geral do Conselho Nacional de Segurança Alimentar e Nutricional

Alcanzar el Derecho Humano de la Alimentación Adecuada (DHAA) debe ser concebido a partir de dos dimensiones: no padecer hambre y malnutrición y tener acceso a una alimentación adecuada y saludable. Los avances obtenidos en el acceso a los alimentos en Brasil previo al año 2016 derivaron de un conjunto de acciones tomadas para enfrentar el hambre y la pobreza, como el aumento real del salario mínimo y el crecimiento del empleo formal así como el fortalecimiento de programas como el Programa Nacional de Alimentación Escolar y el apoyo a la agricultura familiar, entre otros. El índice de inseguridad alimentaria grave en 2004, 2009 y 2013 mostraron una disminución significativa del mismo entre 2004 y 2009, cuya media nacional redujo de 6,9% en 2004 para 3,2% en 2013. Con respecto a la producción y el abastecimiento alimentario, otra dimensión importante a ser observada cuando de seguridad alimentaria y nutricional se trata, Brasil es autosuficiente en la producción de alimentos básicos a excepción del trigo. Uno de los principales desafíos relacionados con la Seguridad Alimentaria y Nutricional es favorecer entornos que promuevan la adopción de hábitos alimentarios más saludables y adecuados. Creado por la Ley 11.346/2006, el Sistema Nacional de Seguridad Alimentaria y Nutricional (SISAN) demostró desde su creación el éxito del mismo sin embargo la crisis económica y política en el período 2016 –2022 sumado a la pandemia de Covid-19, resultaron en un aumento de la pobreza, el hambre y la malnutrición. La presentación tiene como objetivo compartir el actual plan brasileño denominado "Brasil sin Hambre" que tiene una estructura similar al programa Hambre Cero, aplicado en 2003 bajo el primer gobierno del mandatario Lula da Silva e incluye 80 acciones con el objetivo principal de volver a sacar a Brasil del mapa mundial del hambre de cara a 2030 y reducir los índices de pobreza.